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環境改善委員會進展報告  

 

 元朗區議會環境改善委員會 (環委會)於二零一六年十一月十四日舉行

二零一六年度第六次會議，會上討論要點如下︰  

 

鄧慶業議員 , BBS 要求處理地區路旁雜草雜樹問題  

2. 委員關注路政署在道路保養投放的資源不足，每年只清理路旁雜草雜

樹兩次，往往在接獲市民投訴後才作出跟進卻未有訂立確切的時間表，或未有

按照計劃確切落實清理雜草雜樹的工作。委員亦關注路政署有否妥善監管承辦

商的工作和留意承辦商清理雜草後未有妥善清理場地的問題。  

 

3. 路政署負責護養轄下的斜坡上和快速公路範圍內的植物，每年進行不

少於兩次的巡查和護養。與會者指出路政署不時促請承辦商按照外判合約的要

求定時和按需要進行清理雜草雜樹的工作，承辦商除了須按照路政署指定的地

點進行清理工作外，亦需處理由其他渠道轉介而亦屬路政署管轄路段的投訴個

案，並非只有在接獲市民投訴後才處理雜草雜樹。  

 

王威信議員、陳思靜議員和黃卓健議員要求討論汽車於元龍街非法排放污水事

宜  

4. 委員表示自二零一零年起元朗塘魚批發市場的環境許可證無須再按

時續期而自動變為永久牌照，查詢環保署依何準則決定轉為永久牌照，及後有

否評估機制釐訂批發市場是否適合繼續持有牌照。委員亦不滿元朗塘魚批發市

場持有的環境許可證未有規管養魚水弄濕路面和路邊渠口排放養魚水的情

況，以勸說、鼓勵等方式令魚市場作業者自律的方式並非治本之法，反而應對

不守規例的魚販採取嚴厲的檢控行動。  

 

5. 環保署代表表示該環境許可證要求魚市場在營運時須採取合適措

施，以緩解在空氣、噪音、水質和廢物對環境的影響。魚市場須提供污水處理

設施處理源自該魚市場的污水，環保署亦會抽驗水質樣本，以確定是否符合相

關排放要求。環保署曾作出巡查，未有發現運魚車於元龍街一帶溢出養魚水的

情況，但仍會繼續加強監察魚市場的運作，如發現違規情況，會依法跟進。  

 

6. 食環署代表指亦可檢控運魚車排放污水的情況。  

 

鄧焯謙議員要求全面檢討天水圍狗隻隨處便溺問題  

7. 委員表示天水圍不少行人路、天橋和隧道等路段為放狗熱點，有欠缺

公德的狗主縱容狗隻隨處便溺，影響環境衞生。  

 

8. 食環署代表指出狗隻在天水圍明渠一帶隨處便溺的問題時有發生，除

了清掃和用高壓水槍清洗路面外，亦會加強宣傳以提醒遛狗人士須妥善清理狗
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隻的排泄物。  

 

呂堅議員要求討論千色廣場在西菁街堆積垃圾，嚴重破壞環境衞生  

9. 委員表示千色廣場(廣場)把收集到的垃圾一包包堆放在西菁街旁，每

天下午等待垃圾收集公司運走，認為有關行為嚴重影響該處環境衞生。委員表

示一般大型商場地契的條款均列明商場須在本身範圍內處理垃圾，曾向地政總

署查詢並得知廣場現有地契內缺乏相關條款，故要求有關部門在往後訂立商場

地契時，須把相關條款納入地契內。  

 

10. 食環署代表引述廣場指由於該處附近路面狹隘，故須佔用部分泊車位

置供承辦商清理垃圾，惟食環署表示把垃圾放置在馬路並不理想，而法例訂明

把垃圾放置在公眾地方超過十分鐘即屬違法，可作出檢控。食環署亦已向廣場

負責人發出口頭警告，並要求廣場妥善處理垃圾。  

 

呂堅議員要求加強檢控教育路明渠一帶非法餵飼雀鳥情況  

王威信議員、黃卓健議員和陳思靜議員要求立法管制餵飼野鳥和白鴿  

11. 委員表示攸田東路和教育路明渠兩側的路段不時有雀鳥聚集，持續滋

擾附近居民，有關位置亦因有人長期餵飼野鴿而令牠們在附近地方聚集，留下

雀糞而破壞環境衞生。  

 

12. 食環署代表指出除了定期清洗街道和清掃路面外，亦會不時進行突擊

檢控行動，檢控餵飼野鴿和弄污地方的人士。食環署暫未有計劃訂立黑點禁止

市民在該處餵飼野鴿，但會在餵飼野鴿黑點的當眼處豎立警告牌或展示宣傳海

報，提醒市民不要在公眾地方餵飼野鴿。  

 

13. 漁護署代表認為無論驅趕或捕捉野鴿並非治本之法，最主要是市民切

勿餵飼野鴿，亦表示暫未有計劃修改法例禁止市民餵飼雀鳥。如家居有野鴿棲

息困擾的問題，漁護署除了建議市民稀釋漂白水驅趕野鴿停駐冷氣機頂等地方

外，亦建議屋苑簷篷裝設鳥刺，避免野鴿停留。  

 

文光明議員要求討論有關新田區垃圾站滿溢問題  

14. 委員表示元朗區鄉郊垃圾站垃圾堆積的情況屢見不鮮，又指食環署雖

積極改善問題，如加派人員巡查鄉郊垃圾站和加密垃圾收集服務，但未能遏止

違例棄置廢物的問題，亦未能檢控違例人士。委員亦表示曾提供非法傾倒廢物

的證據予環保署和警務處作出跟進，惟檢控程序冗長，認為有需要簡化現時就

非法傾倒廢物的檢控程序。  

 

15. 食環署代表回覆，明白鄉郊垃圾站垃圾堆積的情況嚴重，認為應針對

非法棄置垃圾的時間和人士作出適切的檢控行動。現時已安排垃圾收集承辦商

增加該垃圾站垃圾收集服務至每日早晚各一次，亦不允許承辦商因垃圾車滿載

為由未有徹底清理垃圾站的垃圾。  
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黃偉賢議員、鄺俊宇議員、麥業成議員、陳美蓮議員和杜嘉倫議員要求討論石

油氣罐儲存的安全問題  

16. 委員表示機電工程署(機電署)、消防處和食環署人員不時巡查食肆，

希望部門間加強協作，遏止有關氣體安全的違規情況。委員亦表示鳳香街石油

氣站附近民居林立，查詢機電署有否監管石油氣分銷商的石油氣瓶儲存量，同

時建議有關部門考慮遷移該石油氣站至其他遠離民居的位置。  

 

17. 機電署負責執行有關氣體安全的巡查和檢控工作，任何人若未經批准

而儲存超過 130 公升的石油氣瓶（包括空瓶），即屬違例。機電署亦會監管供

應商和分銷商是否過量供應石油氣瓶予食肆，若發現違規情況，將進行調查和

蒐證，並考慮提出檢控。此外，食環署在審核食物業牌照的申請時，食肆須列

明石油氣瓶儲存室位置及構造要求，並由機電署審閱。鳳香街的石油氣倉庫設

計及選址等均符合法例對石油氣瓶儲存的安全要求。  

 

黃偉賢議員、鄺俊宇議員、麥業成議員、陳美蓮議員和杜嘉倫議員要求討論設

置露天茶座的租金  

18. 委員不滿元朗地政處在釐定露天茶座土地牌照費用的標準收費率過

低，亦未有計劃檢討現有的標準收費率。委員亦認為以營商角度而言，現時只

允許食肆申請擴闊經營範圍並收取廉宜租金，對其他商戶如藥房不公，雖然食

肆只可在每天指定時間經營露天茶座，惟多於中午和晚間時分經營，現有的收

費率佔食肆的經營成本甚低。  

 

19. 元朗地政處代表表示，食環署負責統籌處理食肆設置露天座位的申

請，相關土地牌照費用則由地政總署按照《土地(雜項條文)規例》(第 28A 章)

的標準收費率計算，食肆只獲准在每天指定時間營運露天座位。  

 

20. 食環署代表指出食肆在設置露天座位時，須提供額外的食物配制地方

和衞生設備，以符合食肆露天座位牌照的規定。  

 

麥業成議員建議加強巡查大棠路垃圾站，並加裝網絡攝錄機和開放垃圾站側門  

21. 委員表示大棠路垃圾站附近的兩個垃圾收集站已延長開放時間至凌

晨二時半，惟部分商戶仍貪圖一時之便把垃圾棄置在大棠路垃圾站外，要求在

垃圾站關門後能開放側門供市民棄置垃圾。委員亦希望盡快在大棠路垃圾站安

裝攝錄機。  

 

22. 食環署已因應實際情況延長三個大型離街垃圾收集站（包括鳳群街垃

圾站、仁樂坊垃圾站和東堤街垃圾站）的開放時間至早上六時至凌晨二時半，

希望縮短因垃圾站關門而導致在站外非法棄置垃圾的情況，亦會繼續在區內進

行突擊檢控行動。  
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陳思靜議員建議討論天水圍緩跑徑廁所不足問題  

23. 委員表示天水圍明渠旁的跑步徑全長數公里，惟沿途缺乏公共廁所，

亦不滿食環署書面回覆指市民可到跑步徑毗鄰社區設施和屋苑商場的公共廁

所，認為未能便利市民。委員亦建議在跑步徑適當路段加設流動廁所，或在跑

步徑適當路段加設告示牌，指示跑步人士如何前往鄰近社區設施的公共廁所。 

 

24. 食環署表示設置公共廁所須考慮實際的使用量、管理和衞生等問題，

認為跑步徑毗鄰不少社區設施均有公共廁所，故暫不考慮在跑步徑設置公共廁

所。  

 

呂堅議員要求加強處理西菁街排污渠淤塞問題  

25. 委員表示西菁街一帶排污渠經常出現淤塞和污水倒灌的情況，由於附

近食肆林立，大量油脂容易積聚在渠道內，擔心渠道未能承受龐大的家居和食

肆污水量。委員亦表示食肆排出含油污的污水前應經過廚房的隔油箱，認為環

保署須加強巡查食肆並確保廚房的隔油箱運作正常。  

 

26. 渠務署表示現有渠管容量能承受家居和食肆污水量。雖在過去個多月

未有接獲西菁街好順泰大廈一帶渠道淤塞的報告，惟當食肆不當排放夾雜垃圾

和油脂的污水，渠道淤塞的機會便會大增。  

 

呂堅議員、郭強議員 , MH、蕭浪鳴議員、黃煒鈴議員和馬淑燕議員要求加強管

理連貫朗屏邨和朗屏西鐵站行人天橋違例擺賣及加強清洗橋面  

27. 委員感謝食環署積極跟進有關事宜，並希望繼續維持潔淨服務和檢控

違例人士。  

 

28. 食環署代表指一直關注該處天橋非法擺賣的情況，亦有發現放置非商

業橫額的問題，除了加強檢控外，亦會要求總部派遣特遣隊至元朗區，以處理

有關問題。  

 

王威信議員、黃卓健議員和陳思靜議員要求跟進汽車噪音問題  

29. 委員表示元朗區汽車噪音問題嚴重，認為部分是改裝車輛造成，故應

由源頭解決問題，追究改裝車輛的人士，包括車房、技工和車主的法律責任，

或調查汽車噪音黑點附近的車房，以檢控非法改裝車輛的車房東主。  

 

30. 香港警務處代表表示曾在三月至五月進行特別行動，檢獲 17 輛懷疑

非法改裝車輛，已即時扣查該批車輛和將之送往運輸署檢驗，亦曾於本年一月

至十月發出 10 張通知書，懷疑這些車主非法改裝車輛，要求他們到運輸署車

輛測試中心檢驗車輛。  
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張木林議員要求改善洪水橋錦珊園週邊環境  

31. 委員指出每逢賽馬日位處洪水橋錦珊園的賽馬會投注站環境衞生惡

劣，並要求食環署考慮在錦珊園附近增設公眾洗手間，以解決有人隨處便溺的

問題。  

 

32. 食環署代表表示已加強上址在賽馬日的街道潔淨工作，另外更在上址

貼出告示，提醒市民附近 3 個公共厠所的位置。  

 

環境保護署禽畜廢物管制工作及檢控統計資料 (截至二零一六年八月 ) 

環境保護署禽畜廢物管制工作及檢控統計資料 (截至二零一六年十月 ) 

33. 委員閱悉上述報告。  

 

二零一六年七月至八月期間元朗監測站的空氣質素健康指數  

二零一六年九月至十月期間元朗監測站的空氣質素健康指數  

34. 委員閱悉上述報告。  

 

漁農自然護理署到區內農場巡查及發出警告信的統計資料 (二零一六年七月至

八月) 

漁農自然護理署到區內農場巡查及發出警告信的統計資料 (二零一六年九月至

十月) 

35. 有委員要求漁護署出席環委會會議，以便回應委員的查詢。  

 

食物環境衞生署環境衞生事務進度報告 (二零一六年七月至八月 ) 

食物環境衞生署環境衞生事務進度報告 (二零一六年九月至十月 ) 

36. 委員閱悉上述報告。  

 

元朗區二零一七年度歲晚清潔大行動  

37. 委員閱悉上述報告。  

 

 

元朗區議會秘書處  

二零一六年十二月  

 


